



INFORME DEL GRUPO REGIONAL MERCOSUR (Argentina, Brasil, Chile, Paraguay Uruguay)

María Gladys Ceretta Soria

Profesora Doctora - EUBCA - Universidad de La Republica – Uruguay

RESUMEN

La Bibliotecología y la Ciencia de la Información en los países del MERCOSUR han sabido conformar y desarrollar un ámbito de integración que apunta a la construcción de un espacio académico común entre escuelas y carreras universitarias de la Región. Los Encuentros de Directores y Docentes que se vienen llevando a cabo desde el año 1996, han sido la forma que la Región se ha dado para construir este espacio. A través de un proceso gradual se ha apuntado a promover la creación una identidad común y un sentido de pertenencia regional, que se ve reflejado en un trabajo académico conjunto que busca fortalecer el desarrollo de la disciplina creando una conciencia colectiva de referencia.

Palabras-Clave: Movimiento Asociativo; Región Mercosur; Espacio Académico; Escuelas; Informe.

ABSTRACT

The Library and Information Science in the countries of MERCOSUR has been able to shape and develop a level of integration that aims at building a common academic space between schools and university in the region. *The Meetings of Directors and Teachers*, who have been taking place since 1996, have been the way that the region has been to build this space. Through a gradual process is aimed at promoting the creation a common identity and a sense of regional belonging, which is reflected in an academic group that seeks to strengthen the development of the discipline by creating a collective consciousness of reference.

Keywords: Associative Movement; Mercosur Region; Academic Space; Schools; Report.

1 INTRODUCCIÓN

En el VIII Encuentro de la Asociación de Educación e Investigación en Ciencia de la Información de Iberoamérica y el Caribe (EDICIC), realizado en la ciudad de México del 12 al 14 de noviembre de 2008, quien suscribe fue designada Coordinadora del Grupo Regional MERCOSUR.

Desde ese rol se ha tratado de contribuir a la continuidad del espacio académico construido a nivel de la Región MERCOSUR, que integra a distintas

carreras de Bibliotecología y Ciencia de la Información de Argentina, Brasil, Chile, Paraguay y Uruguay. El Grupo Regional MERCOSUR de EDICIC se ha identificado plenamente con los Encuentros de Directores y Docentes de Escuelas de Bibliotecología y Ciencia de la Información del MERCOSUR que se vienen realizando desde el año 1996.

En este marco, se ha promovido el fortalecimiento del trabajo conjunto del espacio académico de integración regional en Bibliotecología y Ciencia de la Información que apunta a consolidar la disciplina y a impulsar un ámbito de relacionamiento a nivel de grado y de postgrado en la Región. Lamentablemente, los últimos años no han sido los más favorables para los países del MERCOSUR y ello ha impactado fuertemente en la consolidación de este espacio.

Con la finalidad de recordar el proceso y los avances registrados en el marco del trabajo académico conjunto en Bibliotecología y Ciencia de la Información a nivel de las Escuelas y Carreras de Bibliotecología en el MERCOSUR, a continuación se hace un breve resumen de los antecedentes al respecto.

2 ANTECEDENTES

En el año 1995 se forma la Asociación de Escuelas de Bibliotecología del Cono Sur (ASEBICS). Dicha Asociación se creó en una reunión realizada en la ciudad de Montevideo y promovida por la Escuela Universitaria de Bibliotecología y Ciencias Afines (EUBCA) de la Universidad de la República. Los integrantes de la mencionada Asociación fueron Universidades de Argentina, Chile, Paraguay y Uruguay. La Asociación se conformó a partir de un análisis primario de situación que confirmó la existencia de situaciones y problemáticas comunes al área disciplinar en la Región y se entendió que la mejor forma de abordar las mismas era constituir un frente regional común. Ésta fue una iniciativa pionera en la disciplina y la Región.

En el año 1996 se realiza el Primer Encuentro de Directores de Escuelas de Bibliotecología del MERCOSUR, en Porto Alegre y se incorpora Brasil como miembro de la Asociación. El mismo fue organizado por la Universidad Federal de Río Grande Do Sul, Facultad de Comunicación y Biblioteconomía. El tema central abordado en la reunión fue **“la formación profesional y la producción de conocimiento en Bibliotecología en los países del MERCOSUR”**. En Porto

Alegre, se resolvió dar comienzo a los Encuentros de Directores y Docentes de Escuelas de Bibliotecología del MERCOSUR.

Es así que en 1997 se realiza en Buenos Aires, Argentina, “II Encuentro de Directores y I de Docentes de Escuelas de Bibliotecología y Ciencia de la Información del MERCOSUR”, organizado por la Universidad de Buenos Aires, Departamento de Bibliotecología. El mismo tuvo como tema central de análisis **“el establecimiento de una currícula básica común”** para la Región. En este sentido se establecieron seis áreas temáticas que agruparon las asignaturas contenidas en la currícula de las Escuelas.

En 1998 se realizó en Santiago, Chile el “III Encuentro de Directores y II de Docentes, organizado por la Universidad Tecnológica Metropolitana. El tema eje fue **“la compatibilización curricular y las competencias del profesional de la información”**.

En 2000 se realizó en Montevideo, Uruguay, el “IV Encuentro de Directores y el III de Docentes” organizado por Escuela Universitaria de Bibliotecología de la Universidad de la República. Los temas centrales que se trataron fueron: **“la gestión académica de los cursos superiores de Bibliotecología y Ciencia de la Información del MERCOSUR y las bases conceptuales y metodologías de la enseñanza y la investigación en el área”**.

En 2001, se realizó en Asunción, Paraguay, el “V Encuentro de Directores y IV de Docentes”, organizado por la Licenciatura en Ciencias de la Información de la Facultad Politécnica de la Universidad Nacional de Asunción. Los temas centrales abordados fueron: **“los lineamientos político-estratégicos para la formación docente con proyección a la investigación y extensión y el docente de Bibliotecología para la sociedad del conocimiento”**.

En 2002 se realizó en Londrina, Brasil el “VI Encuentro de Directores y el V de Docentes, organizado por el Departamento de Biblioteconomía de la Universidad de Londrina. El tema central fue **“la integración de la investigación y la enseñanza en las Escuelas de Bibliotecología y Ciencia de la Información”**.

En 2004 se realizó en Mar del Plata, Argentina el “VII Encuentro de Directores y el VI de Docentes, organizado por el Departamento de Documentación, de la Facultad de Humanidades de la Universidad de Mar del Plata. El tema central tratado fue **“los modelos de evaluación de carreras universitarias de**

Bibliotecología y Ciencia de la Información: propuestas convergentes para el MERCOSUR”.

En 2005, ante la difícil situación atravesada por los países y por ende las Universidades del MERCOSUR y viendo que los avances de cooperación alcanzados estaban en riesgo, y cada vez resultaba más difícil organizar un nuevo Encuentro, se resolvió realizar en Montevideo una reunión de Directores de Escuelas de Bibliotecología para planificar el VIII Encuentro de Directores y VII de Docentes y marcar el rumbo a seguir para lograr una efectiva implementación de los acuerdos logrados.

En 2007 se realizó en Valparaíso, Chile el “VIII Encuentro de Directores y el VII de Docentes, organizado por el Departamento de Bibliotecología de la Universidad de Valparaíso. El tema central fue **“las líneas de acción estratégicas para efectivizar y dar visibilidad a la integración regional de las Escuelas de Bibliotecología y Ciencia de la Información del MERCOSUR”**.

En los hechos ésta fue la última instancia formal de intercambio presencial que pudo realizarse, pues las distintas problemáticas, en particular las económicas, de los países en general y de las Universidades en particular, no permitieron concretar el Encuentro que estaba previsto realizarse en Montevideo en 2009.

Se destaca que este ámbito de relacionamiento regional, es un emprendimiento pionero en la disciplina en el marco del MERCOSUR Educativo a nivel de la Educación Superior. Desde un principio, la respuesta de participación de los colectivos docentes de las Universidades de los distintos países del MERCOSUR, fue altamente comprometida. Sin embargo, a medida que fue transcurriendo el tiempo y la falta de recursos financieros específicos disponibles por parte de las Universidades para sustentar este tipo de iniciativas, se fue haciendo cada vez más difícil lograr la participación de los involucrados. Ello trajo como consecuencia una reducción significativa en el número de docentes que pudieron asistir a los Encuentros y repercutió sobre la continuidad de las acciones.

3 CONTEXTO ACTUAL Y PERSPECTIVAS DE FUTURO

En el marco de las competencias atribuidas al Grupo Regional MERCOSUR de EDICIC y con la convicción de que el trabajo de cooperación e intercambio

realizado en la Región, ha sido altamente significativo, se han buscado distintas alternativas para garantizar la continuidad del proceso en curso.

A pesar de que no se ha podido realizar el Encuentro que estaba previsto hacer en Montevideo en el año 2009, no dejaron de fomentarse intercambios académicos, proyectos e investigaciones conjuntas y todo tipo de actividades académicas que permitieran seguir adelante con el fuerte vínculo generado entre las Escuelas y Carreras de Bibliotecología de Argentina, Brasil, Chile, Paraguay y Uruguay. En esta línea de acción, se estuvo atento a buscar los recursos que permitieran seguir adelante con la iniciativa.

A fines de 2010 la Unión Europea en convenio con la Universidad de la República de Uruguay, realizó un llamado al Programa “Convocatoria abierta a las Universidades públicas y privadas de Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay para la presentación de propuestas para la creación de redes académicas en el marco del Proyecto Apoyo al programa de Movilidad MERCOSUR en Educación Superior”. A dicha convocatoria se presentó el Proyecto titulado “**Hacia la conformación de una Red Académica en Bibliotecología y Ciencia de la Información en el MERCOSUR: cooperación e intercambio para integrar la disciplina a nivel de la Región**”, del que participan las siguientes Universidades asociadas y Entidades colaboradoras:

Argentina:

Universidad Nacional de Misiones, Facultad de Humanidades, Departamento de Bibliotecología; Universidad Nacional de La Plata, Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación, Departamento de Bibliotecología; Universidad de Mar del Plata, Facultad de Humanidades, Departamento de Documentación; Universidad de Buenos Aires, Facultad de Filosofía y Letras, Departamento de Bibliotecología;

Brasil:

Universidad Estadual Paulista (UNESP), Departamento de Ciencia de la Información, Campus de Marília, Sao Paulo.

Paraguay:

Universidad Nacional de Asunción, Facultad Politécnica, Licenciatura en Ciencias de la Información.

Uruguay:

Universidad de la República, Escuela Universitaria de Bibliotecología y Ciencias Afines (EUBCA).

Participan en calidad de entidades colaboradoras la Asociación Brasileña de Educación en Ciencia de la Información (ABECIN), y el Instituto Brasileño de Información en Ciencia y Tecnología (IBICT), Brasil.

La elaboración del Proyecto estuvo a cargo de la EUBCA de la Universidad de la República de Uruguay, institución que es responsable de la Coordinación del mismo y contó con la colaboración y aportes de las Universidades socias y las Entidades colaboradoras

El proyecto ha sido aprobado recientemente para su financiamiento por un Comité designado a esos efectos por la Unión Europea. El mismo compitió con 37 proyectos presentados por Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay. Se aprobaron sólo 8, encontrándose entre ellos el de referencia.

En la convocatoria no estaba prevista la participación de Chile, pero eso no implica que en las actividades previstas, se pueda incorporar a dicho país, que siempre ha sido parte del espacio regional en Bibliotecología y Ciencia de la Información.

A continuación se brinda una breve descripción del Proyecto:

El mismo se enmarca en el contexto regional generado por el propio acuerdo MERCOSUR. Por lo tanto, no se visualiza en forma aislada, sino como una contribución que busca integrarse a las políticas del MERCOSUR Educativo, y en especial, las referidas a la Educación Superior. En este sentido, la iniciativa tiene su referente en la experiencia generada por la Asociación de Universidades Grupo Montevideo (AUGM) y las políticas de promoción de la integración regional provenientes de distintas áreas disciplinares.

El objetivo general del proyecto es crear y consolidar una Red Académica en Bibliotecología y Ciencia de la Información a nivel de los países del MERCOSUR. Para alcanzar este objetivo se propone desarrollar un proceso gradual que permita generar las condiciones en el medio académico que sustenten la conformación de la Red, propiciando la realización de espacios de encuentros e intercambios docentes, así como la promoción de proyectos e investigaciones conjuntas hacia la construcción de un espacio académico común.

Por lo tanto, uno de los principales problemas a abordar es la necesidad de generar, en los docentes universitarios, la conciencia y el sentido de pertenencia a la Región y a un proyecto de beneficio común. Esto justifica que la propuesta tome como eje de sus actividades la implementación de instancias de sensibilización, formación e intercambio de docentes, promoviendo estancias de investigación, proyectos conjuntos, participación en cursos de grado y postgrados y otras actividades que permitan la construcción de un ámbito de educativo regional en Bibliotecología y Ciencia de la Información, o sea una verdadera Red Académica de Intercambio. Para alcanzar este objetivo es indispensable encontrar los mecanismos que garanticen el verdadero compromiso que las Universidades con respecto a la propuesta y que realmente brinden su apoyo institucional a la misma. Para ello se necesita concretar y poner en marcha acuerdos específicos de cooperación que no queden en meras declaraciones, sino que otorguen a la iniciativa un marco legal de formalidad, compromiso y sostenibilidad.

El abordaje estratégico de estas problemáticas permitirá ir construyendo el proceso de creación de una Red Académica. A su vez, la concreción de dicha Red garantizará la implementación de una movilidad estudiantil de calidad, sustentada sobre sólidas bases académicas.

El grupo destinatario/beneficiario primario de la propuesta son los docentes de las carreras Universitarias de Bibliotecología y Ciencia de la Información de Universidades del MERCOSUR. Asimismo, a través de la formación de recursos humanos altamente calificados y comprometidos con el proyecto se favorecerá la futura formación de estudiantes a través de la movilidad. En última instancia los beneficiarios finales de la acción serán toda la comunidad universitaria y la sociedad de la Región en su conjunto.

Teniendo en cuenta que el proyecto implica un importante nivel de acuerdos, compromisos y coordinación entre las Universidades participantes, se estima que el plazo de duración será de 14 meses.

Para alcanzar el objetivo previsto se proponen, entre otras, las siguientes actividades:

- Conformación de un Grupo de Referencia Regional Coordinador integrado por las Universidades socias y las Entidades Colaboradoras, que asuma la

responsabilidad de la propuesta y genere las condiciones para llevar adelante la misma;

- Encuentros de trabajo del Grupo de Referencia Regional Coordinador para poner en marcha la propuesta y acordar las líneas estratégicas de acción;
- Formación de grupos de discusión entre los docentes de las Universidades socias con la finalidad de sensibilizar, dialogar, discutir la integración y cooperación generando insumos para incorporar a la propuesta;
- Realización de seminarios, talleres y cursos de los que puedan participar activamente los docentes de las distintas Universidades, referido a temas de integración y cooperación regional.
- Intercambios académicos para la realización de estancias a nivel de grado y postgrado, investigaciones, proyectos conjuntos y publicaciones. Esta actividad permitirá a los docentes conocer “in situ” las formas de trabajo de una o varias Universidades asociadas y compartir experiencias de diversa índole que luego podrán volcar en su propio ejercicio académico en beneficio de la comunidad universitaria en su conjunto;
- Creación de un sitio web y un blog que permita difundir la iniciativa a nivel de los países del MERCOSUR, incorporando una plataforma educativa que permita llevar adelante procesos de enseñanza-aprendizaje de los que puedan participar docentes, pero también estudiantes. Esta actividad garantizará la difusión y visibilidad de la propuesta y haciendo uso de las posibilidades que ofrecen las tecnologías y especialmente la Web 2.0, se contribuirá a una mayor integración regional;
- Promover la elaboración de material didáctico, que pueda ser utilizado a nivel de grado en todas las Universidades participantes, apuntando a consolidar la compatibilización curricular y las competencias del profesional de la información en el MERCOSUR.
- Actividades de difusión y sensibilización de los colectivos docentes de la Universidades socias y en ámbitos propios del MERCOSUR para garantizar la incorporación responsable y la aprehensión del proyecto por parte de los involucrados.

La creación de una Red Académica en Bibliotecología y Ciencia de la Información en el MERCOSUR es un proyecto que habilita verdaderas perspectivas

de futuro para la conformación y consolidación del espacio regional. Al mismo tiempo contribuirá a concretar efectivamente la integración, la cooperación y el intercambio y favorecer, de ese modo, la consolidación y el fortalecimiento de un ámbito de referencia común en la Región.

Para lograr que el proyecto sea sostenible en el tiempo, más allá de la financiación puntual de la Unión Europea, es indispensable el compromiso y apoyo continuo de las Universidades socias y Entidades colaboradoras. Asimismo, es determinante contar con la activa participación de los docentes y lograr que los mismos se sientan motivados y se integren activamente al proyecto.

4 APRECIACIONES FINALES

La Bibliotecología y la Ciencia de la Información en los países del MERCOSUR ha sabido conformar y desarrollar un ámbito de integración que apunta a la construcción de un espacio académico común entre escuelas y carreras universitarias de la Región.

Los Encuentros de Directores y Docentes que se vienen llevando a cabo desde el año 1996, han sido la forma que la Región se ha dado para construir este espacio. A través de un proceso gradual se ha apuntado a promover la creación una identidad común y un sentido de pertenencia regional, que se ve reflejado en un trabajo académico conjunto que busca fortalecer el desarrollo de la disciplina creando una conciencia colectiva de referencia.

En este momento, se ha logrado encontrar los mecanismos que permitirán seguir adelante con esta iniciativa. La posibilidad de crear una Red Académica en Bibliotecología y Ciencia de la Información es un camino para avanzar en la integración y el trabajo regional conjunto. El hecho que el proyecto haya sido aprobado por la Unión Europea, implica un reconocimiento a los antecedentes de la propuesta y al trabajo realizado por el conjunto de actores regionales.

Se destaca, asimismo, que la acción propuesta fortalecerá un área de particular relevancia en la actual sociedad, como es la organización y gestión de la información y del conocimiento. De este modo se estará contribuyendo a la generación de un espacio regional que cuente con especialistas en la temática que

serán referentes ineludibles en la formulación de políticas de información a nivel del MERCOSUR.

Por último, se aspira a que el Grupo Regional MERCOSUR de EDICIC siga trabajando en distintas líneas de acción, pero sobre todo profundizar la articulación con los distintos Grupos Regionales de la Asociación para favorecer la efectiva integración de la disciplina a nivel de Iberoamérica y el Caribe.

Profa. Dra. María Gladys Ceretta Soria
Coordinadora del
Grupo Regional MERCOSUR
EDICIC
Mayo de 2011